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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 
Golf Club Baden-Baden e.V. 

 

 

Datum: Donnerstag, 23.06.2022  
Ort: Kongresshaus Baden-Baden  
Beginn: 18:00h  
Ende: 20:30h  

 
 

  TOP 1 
Begrüßung durch die Präsidentin Tanja Eisen 
Die Präsidentin begrüßt alle anwesenden Mitglieder, den Ehrenpräsidenten Prof. H.-J. Augustin und OB 
Dietmar Späth. 
 
OB Späth begrüßt die Teilnehmer im Saal und hält eine kurze launige Rede über seine Beziehung zu Golf 
und dem Verhältnis Golf und die Stadt Baden-Baden. Aus Termingründen kann er an der gesamten Sitzung 
nicht teilnehmen und verabschiedet sich. Frau Eisen überreicht Herrn Späth eine Pitchgabel als 
symbolisches Geschenk und bedankt sich für sein Kommen.  
 
Tanja Eisen bittet die Anwesenden sich zu erheben um den im vergangenen Jahr Verstorbenen zu 
gedenken:   
Eugen Löffler, Isolde Sonntag, Kurt Wontorra, Frederike Peters, Eckehard Hoffs 
  
Sie stellt fest, dass die Einladung zur MV 2022 Form- und fristgerecht versandt wurde.  
 

 TOP 2 
Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es sind 98 Mitglieder, davon 91 wahlberechtigte, im Saal. Somit stellt die Vorsitzende die 
Beschlussfähigkeit fest. Gerhard Kaufmann führt das Protokoll. 
 
Frau Eisen informiert die Versammlung über den Ablauf des Abends.  
 

 TOP 3 
Erstattung Jahresbericht der Ressortvorstände 
 
1.Präsidentin Tanja Eisen  
Frau Eisen berichtet zuerst über die Arbeit der vergangenen Monate: 
 

- die Kommunikation mit den Mitgliedern wurde intensiviert 
- der Vorstand wurde ergänzt und die Aufgaben neu definiert und verteilt 
- die geplante Klausurtagung musste leider zweimal verschoben werden wegen Pandemie und Termin 

Problemen 
- der Beirat wurde erweitert, Christiane Knuth und Michel Weber sind nun im Beirat 
- die Jugend Arbeit wurde Spenden und Aktivitäten aktiviert 
- der Umbau und Modernisierung des Sekretariats wurde für Winter 22/23 eingeplant 
- die Brandschutz Aktivitäten wurden vorangetrieben mit Unterstützung von Architekt Peter Kruse 
- es fanden regelmäßige Meetings mit allen Mitarbeitern statt   
- das Greenkeeper Haus wurde umgebaut und modernisiert 
- die Caddyräume wurden gestrichen und aufgeräumt 
- es wurden Kooperationen mit den GC Bad Liebenzell, Johannesthal, Scheibenhardt und Bruchsal 

beschlossen 
- Planung des 121- Jahre Jubiläums  

 
Frau Eisen stellt geplante Maßnahmen vor: 

- neuer Termin für eine Klausurtagung des Vorstand zur Festlegung und Priorisierung zukünftiger 
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Maßnahmen und Projekte 
- Aktivierung, Modernisierung der Tenne zur Nutzung von Übungsanlagen (Indoor Golf) für Jugend, 

Gäste und Mitglieder, interessant für die Winterzeit, Alleinstellungsmerkmal  
- Planung von E-Ladestationen für KFZ, eventuell Kooperation mit Fa. Wackenhut 
- Entwicklung und Planung neuer, moderner Mitgliedschaft Modelle  
 

2. Vizepräsident Jürgen Pauli 
Herr Pauli berichtet über das Thema Marketing und Jugend  

- die Clubhomepage wurde aktualisiert mit aktuellen Bildern und Kontaktdaten aller Vorstände und 
Mitarbeiter 

- im Thema Werbung im GC ist nach Auffassung von H. Pauli noch sehr viel zu tun, es gibt zu wenig 
Werbepartner, z.B. im Bereich Markerboards gibt es 17 offene Werbeflächen 

- der Socialmedia Bereich mit Instagramm und Facebook wurde aktiviert und wird immer aktualisiert, 
ca. 400 Follower sind bereits dabei 

- neues Konzept Jugendarbeit, unterstützt durch großzügige Spenden (z.B. Golfcart, Bälle, Polos) 
wurde vom Trainer Michel Weber eine Strategie zur Motivation und Förderung der Jugend erstellt,  

- im Rahmen der Neugestaltung Tenne, Schaffung eines eigenen Jugendraums mit Getränken, 
Spielkonsole etc. 

 
3. Platz Wolfgang Lenz      
Herr Lenz bedankt sich nochmals für die Wahl zum Platzvorstand anlässlich der MV im September 2021, 
an der er persönlich nicht teilnehmen konnte. Nachstehende Themen trägt Herr Lenz der Versammlung 
vor: 

- erfolgreich durchgeführte Baumpflegemaßnahmen zwischen den Bahnen 13 & 14  
- Erstellung eine Baumkatasters, auf der Anlage befinden sich ca. 4.000 Bäume, 700 sind erfasst mit 

Schwerpunkt an den öffentlichen Verkehrswegen,  
- Durchgeführte Neugestaltung der Bunker an Bahn 11, als Nächstes ist der Bunker an Bahn 14 

geplant   
- Diverse Drainagen wurden erneuert wegen Verstopfung oder Beschädigung 
- im Greenkeeping-Gebäude wurde die Werkstatt verlegt und mit Heizung ausgestattet, Optimierung 

der Arbeitsbedingung  
- die Abschlagsmatten auf der Driving-Range werden im Juli erneuert, bisher war das Verkleben nicht 

möglich 
- die Abschläge an den Bahnen 2 & 8 werden im September 2022 saniert & niveliert, der Zeitpunkt ist 

wichtig, da im September und Oktober noch Wachstumsphase ist, in dieser Zeit wird Handicap 
relevantes Spiel möglich sein 

- der aktuelle Maschinenpark ist auf sehr gutem Niveau, das Feedback auf den Platzzustand ist sehr 
gut, die Arbeit der Greenkeeper wird gelobt 

 
4. Spielführer Martin Metzmeier    
Herr Metzmeier berichtet kurz über die Bespielbarkeit des Platzes: 

- Handicap relevant kann immer gespielt werden, erst wenn die Gesamtlänge mehr als 100 Meter 
abweicht gäbe es Probleme  

- es wird ein Modell erarbeitet die Grüns in Zonen einzuteilen, dies können 4, 6 oder 8 Zonen sein die 
nummeriert werden  

 
5. Finanzen Frank Tenbrock   
Herr Tenbrock präsentiert den Jahresabschluss 2020-21.  

- siehe Anhänge 1 – 5 mit Kommentaren.  
 
 

 TOP 4 
Bericht der Rechnungsprüfer zu Einnahme-Überschussrechnungen zum 31.10.2021 
Herr Gärtner trägt den Prüfungsbericht der Kassenprüfer vor.  
 

- siehe Anhang 6, Kassenprüfungsbericht 2020-21  
 
Herr Gärtner empfiehlt und beantragt nach Verlesen des Prüfungsberichts: 
  

1. die Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Einnahmen– Überschussrechnung für das    
       Geschäftsjahre 2020-21     

       2. die Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2020 - 21  
 

  
 



datenS:\Mitgliederversammlung\MV2022\Protokoll 

TOP 5 
1. Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Einnahmen- Überschussrechnung per 31.10.2021  
2. Entlastung des Vorstands für die Geschäftsjahre 2018/19 und 2019/2020 
  
Die Versammlung erteilt mit großer Mehrheit per Handzeichen  
1. die Genehmigung zu den vorgelegten Jahresberichten per 31.10.2019 und per 31.10.2020 und  
2. entlastet den Vorstand einstimmig für die Geschäftsjahre 2018/19 und 2019/20.  
 

 TOP 6 
Vorstellung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2021 / 22 
Herr Tenbrock stellt die Haushaltsplanung zum 31.Oktober 2022 vor. Schwerpunkt seiner Planung ist nach 
wie vor die Liquidität.   
siehe Anlagen 7- 10 Haushaltsplanung 2021/22  
Zur Haushaltsplanung gibt es keine Fragen und keine Gegenstimmen, so dass Frank Tenbrock die Ver-
sammlung um Genehmigung der Haushaltsplanung bittet. 
   

 TOP 7 
Genehmigung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2021/22 
Die Versammlung genehmigt den vorgelegten Haushaltsplan einstimmig per Handzeichen.    
 
 

 TOP 8 
Vorstellung und Diskussion weitere Themen 

 
1. Vorstellung neue Satzung 

Dr. Ammann stellt fest, dass der Entwurf einer neuen, zeitgemäßen Satzung mit der Einladung zur MV 
versandt worden ist. 
Die bisherige Satzung ist in Teilen nicht mehr wirksam und bedurfte dringend einer Aktualisierung. Der 
vorliegende Entwurf wurde mit einem auf Vereinsrecht spezialisierten Juristen und mit dem Finanzamt 
abgestimmt.  
Frage von Jan Augustin: sind Seniorenmitglieder stimmberechtigt – Antwort: Nein. 
Frau Tobisch-Kohlbecker bemängelt, dass die neue Satzung nur an stimmberechtige Mitglieder versendet 
wurde. 
Daraufhin bestätigt Frau Eisen diese Vorgehensweise. 
Dr. Amman schlägt der Versammlung vor, jetzt abzustimmen über den neuen Entwurf und eventuelle Fragen 
in der kommenden Mitgliederversammlung im März 2023 zu besprechen.   
Der Vorschlag wird angenommen und der neue Satzungsentwurf wird einstimmig angenommen. 
  

2. Thema Startzeiten 
Frau Eisen berichtet, dass Startzeiten im GC Baden-Baden anlässlich der unter Corona vorgeschriebenen 
Registrierungspflicht eingeführt werden musste. Es wurde festgestellt, dass Startzeiten enorme Vorteile 
bieten: verlässliche Zahlen, Belegung und Belastung der Anlage, Planungssicherheit für Mitglieder, Gäste 
und Club. 
Die informelle Befragung der Versammlung ergab eine eindeutige Mehrheit für das Belassen der Startzeit wie 
gehabt. Zur kompletten Abschaffung oder einer Teillösung votierten weitaus weniger Mitglieder.    
 

3. Thema Winter- Sommergrüns 
Auf Grund relativ warmer Temperaturen gab es im März 2022 Anfragen, weshalb man nicht bereits jetzt auf 
den Sommergrüns spielen könne. Dies sei in umliegenden Clubs bereits möglich. Eine grundsätzliche 
Öffnung der Sommergrüns in der Wintersaison wird ausgeschlossen. Jedoch wird zukünftig darauf geachtet, 
dass im März/April zeitweise, sofern es die Wetterlage gestattet, die Sommergrüns vor der generellen 
Öffnung bespielt werden können. 
 

4. Anschaffung neuer E-Carts  
Die derzeitige Cartflotte wird zum Frühjahr 2023 erneuert. Das 4-jährige Leasing läuft ab. Die neuen 
Fahrzeuge werden mit GPS ausgerüstet sein, was der Sicherheit der Nutzer und der Schonung des Platzes 
zugutekommt. Der Mietpreis für Gäste wird auf €35,00 erhöht werden.   
 

 TOP 9 
Anträge 

1. Jürgen Spranger hatte den Antrag gestellt, der Club möge mehr E-Carts anschaffen. 
Es steht zur Unterbringung weiterer E-Carts kein Platz zur Verfügung. Es bedürfte dazu einer Erweiterung 
der Garage, was mit hohen Kosten verbunden wäre und es würden Parkplätze wegfallen.    
Dieser Antrag wir von der Versammlung abgelehnt.  
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2. Thomas Ihm hat mit ca. 40 Unterstützern den Antrag gestellt, an die einmalige Historie des GC 

Baden-Baden zu erinnern und zu pflegen. 
 
Herr Ihm bittet den Vorstand seine Argumente persönlich vortragen zu dürfen:  
  
Der Vorstand wird aufgefordert, Maßnahmen zu ergreifen, um die einzigartige Geschichte unseres Clubs 
Mitgliedern und Gästen vorzustellen. Wir bitten die Mitgliederversammlung, unsere Initiative zu unterstützen, 
damit unsere historischen Leistungen um den Golfsport in Deutschland wieder in das Bewusstsein 
zurückkehren. Begründung: 
In seiner Frühzeit hat der Golfclub Baden-Baden Auserordentliches für das Ansehen des Clubs, Golf in 
Deutschland und die Stadt Baden-Baden geleistet. Dies hat den Club national und international bekannt 
gemacht. Unsere Geschichte ist unser Alleinstellungsmerkmal. Es gilt, die Erinnerung aktiv zu pflegen, um 
die Attraktivität des Clubs zu entwickeln. Gründungsmitglied des Deutschen Golfverbandes, Erster 18-Loch-
Platz in Deutschland, Internationaler Club mit Mitgliedern in aller Welt, Verkehrssprache war Englisch. Erstes 
Profiturnier und damit gleichzeitig Start der German Open. Dreimaliger Ausrichter der German Open mit 
vielen der besten Spieler der Welt. Weltrekorde 1911/1912 (niedrigster Score, höchstes Preisgeld. Zwei 
Spieler des Great Triumvirate (Vardon und Taylor) spielten und siegten in Baden-Baden. Erstes Olympisches 
Golfturnier (1936, wenn auch nur halboffiziell). Deutschlands erster Playing Pro war eine Proette (Gerda 
Boykin), sie kam aus unserem Club. Um dieses Erbe zu pflegen, machen die Antragssteller u.a. folgende 
Vorschläge: Tafel am Sekretariat zur Erinnerung an die Turniere der German Open in Baden-Baden und 
deren Sieger. Broschüre über die Vereinsgeschichte, Darstellung auf der Homepage. Historische Ausstellung 
im ehemaligen Pro. -Shop Turniere in Erinnerung an die Geschichte. Pflege des Spiels mit historischen 
Hickory-Schlägern. Forschung zur Clubgeschichte, z.B. anhand der Akten im Deutschen Sportarchiv in Köln. 
Wir sind uns darüber im Klaren, dass die Aufarbeitung und Präsentation unserer Historie ein langfristiges 
Projekt ist, dass nicht allein vom Vorstand geleistet werden kann. Für diese Arbeit sollten interessierte 
Personen gewonnen werden. Die Geschichte unseres Clubs ist ein unglaubliches Potenzial, das wir uns 
zunutze machen sollten. Wir betonen die Chancen unseres historischen Erbes und das Prestige des 
Golfclubs Baden-Baden. Der Golfplatz entspricht bis heute in etwa dem Design von 1929. Schon deshalb ist 
die Vergangenheit auf jeder Runde lebendig.  
 
Der Vorstand bittet die Versammlung um ihr Votum, dem Vorschlag von Herrn Ihm wird mit  
großer Mehrheit zugestimmt.  
Dr. Ammann wird sich mit Herr Ihm abstimmen über die Umsetzung der Vorschläge. 

 

 
  

 Frau Eisen schließt die Versammlung gegen und bedankt sich bei den Anwesenden Mitgliedern für deren 
Kommen. 
 
 
Anlage 1: 2020/21 ausgewählte Einnahmen   
Anlage 2: 2020/21 ausgewählte Einnahmen   
Anlage 3: 2020/21 ausgewählte Ausgaben  
Anlage 4: 2020/21 Liquiditätsentwicklung  

Anlage5:2020/21Fazit    
Anlage 6: 2020/21 Bericht Kassenprüfer    
Anlage 7 - 10: 2021/22 Finanzplanung 
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Baden – Baden, den 25.07.2022 
  
 
 
………………………………………                                                                                    ……………………………………………        

       Tanja Eisen                                                          Gerhard Kaufmann                                     

   -  Präsidentin -                                                          - Schriftführer -                                   
 
 
 
 
 
 
 

  

 


